

# EL ISLEÑO.

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO

PUNTOS DE SUSCRICION.

PALMA.—Imprenta y Librería de Gelabert.—MAHON.—D. Matías Mascaró.—IVIZA.—D. Joaquin Cirer:

PRECIOS DE SUSCRICION:

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem; franco de porte.

## Exposiciones

### DE SEVILLA Y BARCELONA.

Han tenido lugar en el pasado mes de abril las exposiciones de Sevilla y Barcelona, la primera de artes, agricultura é industria y la segunda de horticultura. Una y otra han correspondido á los patrióticos deseos y lisonjeras esperanzas de sus promovedores; y ambas merecen un estudio especial y detenido que no hemos podido hacer hasta ahora. Por esta razon solo nos proponemos escribir en la presente revista una reseña de tan interesantes acontecimientos, reproduciendo parte de lo que han publicado los periódicos de las respectivas localidades.

La exposicion sevillana se inauguró solemnemente el 15 á las once de la mañana, presidiendo el acto los Serms. Sres. duques de Montpensier y asistiendo la comision central, el jurado, las corporaciones oficiales y un numerosísimo concurso invitado al efecto. Allí estaba lo mas escogido de la sociedad sevillana, y por cierto que el suntuoso *salon de Embajadora del Alcazar*, donde tuvo lugar, estaria brillante con tantas y uniformes y tantas bellezas ricamente vestidas.

El secretario de la comision, Sr. Gonzalez de Velasco, leyó una Memoria en que se narran los antecedentes de la Exposicion. En seguida, previa la venia de SS. AA. RR., se declaró abierta la exposicion, pasando el concurso á visitarla y terminando la ceremonia en la plaza de Armas, donde estaban los ganados.

«La subida á la parte superior del Alcázar, dice *La Andalucia*, se halla en el patio del apeadero, á la izquierda de la fachada principal. —En el salon que lleva el número 1.º se hallan colocados algunos adornos de yeso y modelos.—El 2.º está ocupado con cuadros y muebles pertenecientes á SS. AA. RR.—El 4.º, 14, 15, 16, 17 y 18 están destinados á las bellas artes.—El 5.º á la ebanistería.—El 6.º á cueros, charoles y badanas.—El 8.º, 10, 11 y 12 á toda clase de tejidos, tanto de seda como de lana, hilo y algodón.—El 9.º á la platería, joyería y metales preciosos.—El 13 lo ocupa con sus objetos la escuela industrial. En el 19 se hallan varios cuadros bordados.—En el 20 muestrarios de barajas, bordados, etc.—Las cuatro crujiás superiores estan destinadas á productos químicos, maderas, objetos de historia natural, tejidos, arte cerámica, pasamiería, etc.—En el salon número 20 se encuentra la escalera que conduce á la parte inferior del edificio: por ella se baja al patio del Principe, donde se encuentra una coleccion de maderas y corchos.—Desde aqui se pasa al salon de Embajadores, donde se verificó el acto de la inauguración, en cuyo recinto y siguiendo por la derecha de la puerta de entrada, se encuentran colocados sucesivamente en los respectivos departamentos diferentes objetos pertenecientes á las artes y á la industria, como son: pianos, mármoles, manufacturas de hierro de todas clases, etc.—Volviendo al patio del Principe, se entra en los jardines de Alcázar, desde donde se pasa á los salones de Carlos V.—El patio que lleva este nombre está destinado á los utensillos y máquinas de agricultura.—En sus galerías se hallan espuestas varias máquinas y diferentes productos de la industria sevillana.—El salon número 1.º lo ocupa el museo de artillería: ademas existen en él algunas máquinas con diferentes aplicacio-

nes.—El salon número 2.º está consagrado á las producciones agrícolas en su mayor parte: hallándose tambien en él muchos productos naturales y otros de la industria y de las artes.—Ultimamente, en el patio llamado de las Banderas está la coleccion de máquinas agrícolas, pertenecientes al Sr. D. Manuel Ruien.»

«Nunca nos pudimos figurar, dice la *Revista mercantil*, que se hubiese de reunir tan extraordinaria variedad de productos, todos de gran mérito relativo, muchos dignos de llamar la atencion, y algunos de valor inapreciable; ni tampoco creimos que hubiesen de venir á Sevilla tantas muestras de la industria y de las artes de lejanas provincias sin necesidad de escitaciones oficiales, dando asi una prueba inequívoca de ilustracion, de fraternidad y de verdadero patriotismo. Pero si este brillante resultado era bastante para sorprender, la sorpresa se convierte en admiracion cuando se reflexiona que nuestra exposicion no puede ser considerada sino como un ensayo, que se ha anunciado con *dos meses escasos* de anticipacion, y que es tal la premura con que ha sido necesario proceder, que apenas ha habido tiempo para los preparativos materiales del concurso. Innumerables espositores han remitido sus productos en los últimos días que precedieron á la inauguración de la exposicion, y muchos de los que lo hubieran sido, han carecido del tiempo mas preciso para trasportarlos á Sevilla. ¿Qué mas? La industria Catalana preparaba una riquísima coleccion de sus variados artefactos, que hubieran aumentado el brillo de nuestro concurso, á haber sido posible su traslacion á esta ciudad antes del día 15. ¿No es, pues admirable que á pesar del angustioso plazo dentro del cual se ha obrado, y á pesar de la premura y de la ansiedad consiguientes, pueda asegurarse que la exposicion sevillana de 1858 es la mas rica de cuantas hasta ahora se han celebrado en España?»

«La exposicion del Alcázar presenta un aspecto brillante, asi en frutos agrícolas como en industria y bellas artes. En todos los tres ramos hay gran surtido y objetos notables, y eso que no han llegado aun muchos de los que se esperan de Málaga y otras provincias. Detenidamente nos ocuparemos de todo lo mas digno, complaciéndonos entretanto en anunciar que grandes partidas de géneros, asi de lana como de seda, han sido vendidas en la Exposicion, lo mismo que varios pianos y otros objetos.

Entre los muchos progresos que nos ha dado á conocer la exposicion, dice *El Porvenir*, en buen hora concebida, para bien de las artes y de la agricultura de la provincia, nos ha parecido bastante notable el que se ha realizado en la máquina de segar, presentada por don Francisco Gallego, vecino de Osuna. Hemos visto muchos instrumentos que, introducidos en España, barán progresar las labores del campo; pero llamamos especialmente la atencion de nuestros lectores hácia la máquina espresada, con la cual, en nuestro juicio, se consigue á un mismo tiempo hacer la siega con notable perfeccion y con grande economia de brazos y de tiempo.»

Simultáneamente con la exposicion se ha verificado la famosa y concurrida feria. Hé aqui el estado del ganado registrado por el fielato y la nota dada por los corredores de cuatro-pea, en el presente año.

*Ovejas* 12,268; *Rastros* 5802, cuyos precios han sido desde 44 á 50 rs.: se han vendido mas de una tercera parte. *Carneros y borregos* 16,563; desde 32 á 56 rs.; se han vendido mas de una tercera. *Cerdos de primera* 151: al perneo: vendidos. *Idem de segunda*. 3,132,

desde 180 á 260 rs.: se han vendido la mitad. *Idem de tercera* 544; desde 60 á 80 rs.: se han vendido pocos. *Reses vacunas* 1636: *Rastras de id.* 105; desde 600 á 1400 rs.: se ha vendido la mitad. *Cabras y machos* 319, *Rastras de id.* 53. *Caballos* 500: desde 600 á 1400 reales: se han vendido mas de la mitad. *Potros*, 1,300 desde 900 á 3000 y 6000: se han vendido dos terceras partes. *Yeguas*, 1,500; desde 800 á 1,800: se han vendido dos terceras partes. *Mular*, 400: desde 1,000 á 4,000: se han vendido casi todos. *Asnal*, 200 desde 160 á 800 rs.: se han vendido una tercera parte. Total 44,473.

Leemos en *El Porvenir* que entre los caballos que mas han llamado la atencion, lo han sido: el matriculado con el número 48 del señor don José Tornero de Marchena, llamado Primoroso, de la casta de los Sres. Civicos; otro con el número 46 de los Sres. Civicos, Palma del Rio, llamado Comediante, otro del Sr. don Manuel Cepeda, de Osuna, con el número 36, llamado Naranjuelo; otro número 118, del señor marques de Sales, Moron, llamado Emperador, de la casa de la señora viuda de Cano, Arcos de la Frontera; otro con el número 96, de los Sres. Civicos, llamada Ermitaño; y otro número 58, del Sr. D. Manuel Dana, Ecija, llamado Bizarro.

En el ganado yeguar ha habido muy buenas cobras: las que mas han sobresalido son las presentadas con el número 76 del señor don Ignacio Vazquez, Sevilla; las del número 14 del señor don Antonio Delgado, de las Cabezas de San Juan, y las del número 12 del señor don Fernando Solis, de Utrera.

Entre los potros de cruce hispano-árabe el mejor ha sido el presentado por el señor conde de Montelirio, de Sevilla, con el número 46, llamado Ali, castaño, lucero prolongado, calzado bajo de los pies, cuatro años siete cuartas y cuatro dedos. En los potros cerrados de tres años los mejores han sido el lote de cinco, presentados por los Sres. Civicos, matriculados con el número 97. En los dos años, un lote de tres potros con el número 17, del señor don Felipe Burgo, de Utrera. El ganado presentado ha sido 36 caballos semetales, 17 potros de tres años, 12 id. de dos años, cuatro potros cruce hispano-árabe de dos y tres años, cuatro potros de cuatro años como caballos de coche y 50 yeguas.

Mas de nueve mil billetes de entrada se despacharon el día de la inauguración de la exposicion provincial de Sevilla.

—Respecto á la exposicion hortícola inaugurada en Barcelona el día 19 de abril, insertamos á continuacion varios párrafos tomados de los periódicos que se publican en esa ciudad y particularmente del *Diario de Barcelona*.

El local de la Exposicion ha sido una parte de los salones de la casa de Vilel, sita en la plaza del Beato Oriol. Numerosa concurrencia de todas las clases de la sociedad acudió á visitarla, previa targeta de entrada. Bien que reducida á limitadas proporciones, la exposicion de este es la mas notable de su clase que se haya visto en Barcelona, y al par que demuestra los constantes desvelos del Instituto para fomentar la aficion y desarrollo de los adelantos agrícolas, patentiza los beneficios que la misma puede producir al pais con el estímulo que le ofrecen las numerosas muestras que se ponen de manifiesto.

Ocupa un privilegiado lugar entre los espositores, y es indudablemente el primero de todos, el señor don José Xifré, quien ha presentado una notable cuanto costosa coleccion de máquinas y aparatos desconocidos en su mayor parte en España, de instrumentos de labranza,

de preciosas variedades de flores, de producciones hortícolas, de objetos de jardinería y parrás con racimos, algunos de los cuales están en completa sazón. La villa de Arbúcia se ha distinguido de una manera digna de encomio, remitiendo un gran número de cajones de frutas, granos, legumbres, aceites, etc. Entre las variadas colecciones de plantas y flores, aparte de otros objetos de horticultura, ocupan un preferente lugar las presentadas por el señor marques de Alfarrás, y entre la serie de aparejos de labranza y otros útiles, la Junta provincial de Agricultura. Varios otros espositores han puesto de manifiesto especies de frutas, flores y plantas de esquisito mérito y rareza, en particular las aclimatadas por el señor Villergas.

El Instituto luce una variada y abundantísima coleccion de muestras de granos, legumbres, maderas, plantas, instrumentos, aceites, conservas, semillas y de mil otros artículos que seria difícil enumerar. Hay elegantísimas al par que graciosas jardineras y jarros y macetas de delicada labor. Es admirable por lo complicado de su confeccion y por lo gracioso de su forma, que figura un jarro que remata con una lira, un ramo ó ramillete monstruo remitido por el Sr. Mercader. Del señor duque de Solferino hay varias muestras de frutas; en especial limanos y naranjas. Del Sr. Martí, jardinero, hay entre otras plantas una bella coleccion de clavetes.

Al examinar los concurrentes á la exposicion la gran variedad de artículos que en ella figuran, admiración con justísimo motivo la simétrica y bien entendida distribucion de todos ellos; y al mérito y esquisito gusto desplegado en el agrupamiento de plantas, flores y objetos de tan diferentes clases se debe al bellissimo golpe de vista que presentan todos los salones, y muy especialmente el destinado para las plantas en flor en que está colocado, bajo régio dosel, el retrato de S. M. la reina, sócia de honor y protectora del Instituto Catalan.

Hay un magnífico ramo de flores, hecho de horticultura y legumbres, y es obra de M. Marius Lewens, jefe de la cocina del Sr. marqués de Alfarrás. Está compuesto de pequeños rábanos, col-nabo, remolachas, calabazas y zanahorias, figurando rosas, margaritas, dahalias, etc. Lo mas particular es que, segun nos consta, dichas flores, imitadas con artistica perfeccion, son trabajadas con la punta de un cuchillo comun y con pasmosa celeridad y soltura. M. Lewens posee tambien el arte de saber agruparlas con notable buen gusto.

Como objeto de oportunidad en el salon-museo, en que hay la coleccion de muestras de instrumentos, maderas, vinos, aceites, granos, semillas, etc., se distribuyen por la persona encargada de propagacion en España, prospectos en que se recomiendan á los agricultores el uso del específico denominado *Insecticida-Vicat*, destinado á la estincion de insectos nocivos á la vida animal y vegetal, y á los cereales, muebles y ropas. Dicho específico, favorecido con un privilegio de invencion y con recomendacion de varias academias y sociedades científicas del vecino imperio, ha sido ensayado, segun noticia con feliz éxito por varios señores sócios del Instituto.

El espositor que mas llamaba la atencion por la novedad, el número y la variedad de sus productos, era indudablemente el señor Xifré. Ocupaban los bajos del Instituto las máquinas agrícolas de este señor. A la derecha: la cocina de vapor para cocer el alimento del ganado, la máquina para lavar raices, las dos para cortarlas y desmenuzarlas, el porta-pajas, el molino de granos, la báscula para ganado, el triturado de

huesos para abonos, un estante para pajares, y por último una carreta ligera que puede emplearse indistintamente para usos opuestos. A la izquierda: un estudio práctico completo del peral en forma de pirámide, cordon, etc.; una seccion del ferro-carril portátil con sus wago-nes y en el extremo el motor portátil tambien de todas estas máquinas. La vista de objetos tan nuevos, sorprendió y gustó tanto mas que contrariamente á lo que hasta ahora se habia hecho en anteriores esposiciones, estas máquinas estaban en movimiento y se podia juzgar en el local mismo de la esposicion de su objeto y sus resultados.

Formaba el salon principal del Instituto un cuerpo céntrico con cuatro testeros, ocupados el primero y dos de los segundos por el marqués de Alfaras con una magnífica y variada coleccion de preciosas plantas, y los dos restantes el Sr. Xifré con geráneos, rosales, y sus dos bellas colecciones de pensamientos y de petunias, estas de 33 variedades y aquellos de 37.

Desde esta sala se pasaba al salon largo, donde el Instituto tiene colocados los granos é instrumentos de labranza. En este local, llamaban la atencion las máquinas de la junta provincial de agricultura, á las cuales, sin embargo, faltaba el movimiento y una descripcion de su uso; y dos magníficos grupos de instrumentos del Sr. Xifré, arreglados con muchísimo gusto por el entendido arquitecto señor Rogent.

Seguia otra sala de cactáceas, en la cual el marqués de Alfaras venia por la belleza de los ejemplares, la variedad y la clasificacion de los cactus del Sr. Xifré.

A otro cuarto dedicado especialmente á naranjos y limones, sucedia un salon exclusivamente ocupado por los frutos y legumbres forzados y atrasados del Sr. Xifré.

Pasábase todos al ver reunidos á la vez tantos racimos de uvas, tantos tomates, tantos higos, melones, pepinos, coles de Bruselas, dioscóreas, legumbres de todas clases, estaciones y climas tan diversos; á todos causaba admiracion tambien, un rábano monstruo de 20 centímetros de diámetro, por 60 de largo.

Para terminar este simple bosquejo de la esposicion, falta nombrar tambien la bella y completa coleccion de claveles del señor Martí, los magníficos ramos de flores de los señores Mercader y Veron, y otro admirable tambien del Sr. Lecoens, que ha imitado con hortaliza y legumbres las mas bellas flores.

Notable en si, pero mas notable aun por los resultados inmensos que ella promete, ha sido esta esposicion, principio de una nueva fase de la actividad industrial de este hermoso pais.

ANTONIO LOBO.

(Eco de la Ganaderia.)

Al fin se vió cumplido el vivo y universal deseo con que todos los habitantes de Madrid anhelaban el dia en que las aguas del rio Lozolla saltaran las murallas de la capital de España. El deseo era legitimo; las esperanzas de verlo realizado fundadas; los medios puestos en ejecucion para alcanzar el objeto apetecieron eficaces; la pericia de nuestros ingenieros bastante á dar cima á la obra, y los esfuerzos combinados ya de parte del gobierno, de la municipalidad y del público, suficientemente fuertes y patrióticos para tocar el término de la obra de mayor importancia que se ha realizado en bien y en provecho notorio del pueblo de Madrid.

Ya no es un problema la conduccion de las aguas; es por el contrario, una realidad demasiado lisonjera para que el mas humilde habitante no deba contemplarla con admiracion. Los que imaginaban dificultades insuperables para la terminacion de aquella obra colosal, ya estarán convencidos de que es verdad; los que suponian que aquí no habia ingenieros capaces de acometer y llevar á término feliz pensamiento de utilidad tan reconocida, hay tienen el desengaño de su error; y los que, en fin, por un espíritu de desconfianza que los lleva casi siempre á ser fatalistas, creyeron que era un sueño la realizacion del Canal de Isabel II, pueden ver ahora que anduvieron errados en sus apreciaciones.

El dia 1.º del actual, en la última hora del mismo, las aguas del Lozoya, saltaron á la elevacion de 80 pies dentro de

las murallas de Madrid. Digamos algo acerca del modo con que se verificó esta primera y patente prueba.

En la mayor altura de la calle Ancha de San Bernardo, inmediata á la antigua puerta de Fuencarral, y antes de Santo Domingo, se ha construido un espacioso pilon circular, que se abre en direccion de la vertiente de la calle para dar salida é inclinacion á otro de mas reducidas dimensiones. En el punto céntrico del primero hallase colocado un surtidor de nueve centímetros de diámetro, circundado de otros diez y seis de cuatro centímetros cada uno. Colocados en torno de aquellos surtidores varios operarios con hachas encendidas y dada la orden de abrir las llaves, un rio de agua vióse flotar por el suelo, formando una espesa nube tan magnífica como caprichosa por las formas que tomaba, impelida, ora por el aire, por la fuerza ascendente ó por la propia gravedad de aquellas cristalinas ondas. ¡Espectáculo brillante que hirió de tal manera el ánimo de los que lo presenciaban, que, estasiados, no sabian si admirar mas el resultado de la ciencia que el efecto mágico de la ascension de las aguas elevadas á tan grande altura sin otro esfuerzo que el de la ley de presion.

Poco tiempo fué necesario para que las aguas inundaran, si vale decirlo así, las calles inmediatas buscando la vertiente para ir á saludar al humilde Manzanares, turbando su reposo y removiendo sus arenas hasta el punto de hacerlas teñir sus aguas.

En presencia de este importantísimo acontecimiento ¿qué diremos nosotros que no sea pálido tratando de enaltecerlo? Madrid tiene ya lo que no ha tenido nunca, y el Canal de Lozoya está llamado á operar una revolución industrial y á mejorar infinitamente las condiciones higiénicas de la capital, no menos que á variar su fisonomia en tan elevada escala que no es fácil determinarla hoy.

La prueba de que acabamos de hablar no es la inauguracion oficial de la traida de las aguas, pues que esta tendrá lugar muy en breve con toda la ostentacion debida, aumentando el mayor de los surtidores de que hemos hablado hasta darle medio pié de diámetro para que pueda permitir la salida á 3,000 rs. de agua. En cuanto á la cantidad que será conducida por el Canal llegará á 60,000 reales, que es seguro que en algunos años no podrán tener aplicacion completa por mucho que crezcan las necesidades de Madrid. Olvidábaseos decir que las aguas referidas por su nivel propio, se elevarán á diez piés sobre la mayor altura de las casas; cosa estrordinaria por cierto y de la que ninguna ciudad puede gozar.

El dia en que se coloque en mitad de la Puerta del Sol una fuente monumental con un surtidor que remonte las aguas á la inmensa altura que allí pueden tomar, será una cosa sorprendente admirar aquella manga de agua que la vista tendrá dificultad para seguirla. Y ya que el fausto acontecimiento de las aguas nos ha hecho colocar, sin haberlo premeditado, en la Puerta del Sol, nos ocurre decir algo acerca de aquella hoy demolida localidad.

Con suma brevedad hemos visto derribar los muchos edificios que ayer, por decirlo así, cobijaban á millares de habitantes albergados en ellos, y la gran plaza resultante de las demoliciones está pidiendo ya la pronta edificacion de nuevas construcciones. Conocido es del público, y tampoco nosotros lo ignoramos, el pensamiento del gobierno acerca de la enagenacion de los terrenos, cuya propiedad ya tiene adquirida; y aunque en lo que vamos á decir sabemos que hay gran dificultad para conseguirlo, así y todo nos parece oportuno apuntar la idea siguiente.

Sobre la conveniencia de construir casas en la localidad referida creemos nosotros que pudiera sobreponerse otra idea mas grande, que marcasse bien la época en que vivimos y que diera una prueba de que en el centro de la corte se hacia algo mas que edificar casas, que por mucho que se diga, no han de tener todas las condiciones

higiénicas que se apetece, y que en último resultado no será mas que continuar agrupando la poblacion, impedir ó retrasar cuando menos el ensanche de la misma y perpetuar un monopolio local; que esto y no otra cosa es empeñarse en que las industrias han de alcanzar mas favor por ejercerse en la Puerta del Sol, privando á otros puntos de la corte de la importancia que deben adquirir, proporcionando comodidad á los habitantes que viven mas alejados de aquel punto. En este orden hay una porcion de consideraciones que esponer y que nosotros omitimos hoy porque tal es nuestro propósito: basta con indicarlas para el objeto que deseamos.

Por cuenta del Estado debiera construirse en la Puerta del Sol un edificio monumental en el que pudiera reunir una porcion de dependencias oficiales que hoy estan diseminadas en varios puntos, con daño del público y con no poca incomodidad de las gentes que para ir desde el ministerio de la Guerra hasta el de Marina y desde el de Gracia y Justicia hasta el de Fomento tienen que emplear medio dia. Situados en la Puerta del Sol los magníficos edificios de la Aduana y Correos, la idea que apuntamos tiene mayor fundamento, puesto que si los terrenos que se destinan á la edificacion de casas de vecindad fueran utilizados para el objeto indicado, en este caso las mas importantes dependencias del Estado se hallarian reunidas en el punto mas céntrico de Madrid. Que esto seria notoriamente útil nadie lo pondrá en duda; que sea hacadero esto es lo que nosotros no vemos muy fácil, á no ser que el gobierno, tomando la cuestion á la altura de la conveniencia general, presentase á las córtes un proyecto de ley encaminado al objeto que hemos apuntado. Creemos que hallaria buena acogida; y como lo único que dificultaria mas la realizacion de aquella idea seria la cuestion de recursos, esto no seria un inconveniente, toda vez que puestos en venta los muchos y buenos edificios ocupados hoy por oficinas del Estado, su producto seria suficiente á sufragar los gastos de la obra.

PABLO MARTINEZ.

(La Tutelar.)

## NECESIDAD DE ESTUDIAR Á LOS ECONOMISTAS MODERNOS.

Todos los pueblos han sido en épocas mas ó menos remotas, objeto de sangrientas invasiones. Han caido unas razas sobre otras, y se han establecido entre las vencedoras y las vencidas una division profunda. Para las vencedoras, la libertad, la propiedad, el mando; para las vencidas, la servidumbre y el trabajo.

Han aspirado mas ó menos tarde las vencidas á reivindicar sus derechos; y lo han ido alcanzando, ora prevaliéndose de las discordias ó la penuria de sus enemigos, ora poniendo á su servicio las nuevas creencias religiosas, ora imponiéndose por la fuerza de las armas. Las revoluciones no han tenido nunca otro móvil; en las apariencias políticas han sido todas en la realidad sociales.

Han dado muestras de gran tenacidad e as razas vencidas; mas han debido batirse con poderes que tenían echadas profundas raíces y disponian de grandes fuerzas. Su emancipacion ha sido gradual, muy lenta; y hoy despues de tantos siglos no está definitivamente realizada. Han llegado á la propiedad algunas de sus clases; no todas ni las mas numerosas, si ayer siervas, hoy aun proletarias.

¿Es siquiera probable que se detenga aquí nuestra revolucion económica? Todo principio admitido en la práctica, llega en mas ó menos tiempo á la última de sus consecuencias: la igualdad, de condiciones de trabajo, es el último término de la revolucion que atravesamos.

¿Los medios? preguntan algunos. Ciertos escritores estrangeros han tomado por objeto de sus investigaciones precisamente los medios de regenerar las

clases que dependen del salario. No porque se hayan estralimitado é incurrido en graves errores, han dejado de estender luz sobre muy densas tinieblas. Si no son aun la verdad, son por lo menos sus precursores: se hace indispensable conocerlos. El nudo existe, y los economistas le declaran indisoluble, partiendo de una idea marcadamente falsa sobre la fisiología de los pueblos, conviene á falta de otros, analizar los sistemas propuestos para desatarle.

Esos sistemas, se ha escrito y repetido, son todos condenables *a priori*; no vienen á salvar la sociedad, sino á devorarla. La familia es una institución de Dios; la destruyen. La propiedad es la base material de la familia: la concentran en manos del Estado. La tendencia constante del hombre es á individualizarse: le hacen desaparecer en una especie de panteísmo político. Todo sistema contrario á nuestros fines naturales, está juzgado por sí mismo; no es digno de examen.

No disputaremos la bondad de los argumentos; negamos, sí, que sea justo formularlos contra el cuerpo del socialismo. El socialismo, es decir, las teorías comprendidas bajo este nombre, son distintas y contradictorias aunque enlazadas por la identidad de objeto: imposible de todo punto confundirlas en un mismo juicio. Proudhon es la mas viva personificación del individualismo; Cabet, con ser comunista, difiere la monogamia y deja en pié la familia; Olinde Rodriguez destituye del pontificado sansimoniano á Eofantio, solo por haber erigido en principio la promiscuidad de sexos. Niegan la propiedad privada, el sansimonismo y el comunismo; la afirman las demas escuelas. El mismo Proudhon, el autor de la célebre fórmula *la propiedad es el robo*, la quiere libre, eterna, trasmisible hasta por testamento y por derecho hereditario. La despoja solo de la facultad de producir sin trabajo, reclama como un acto de justicia la abolicion de la renta.

La pasion, mas que la razon, ha inspirado el anatema en que se ha envuelto indistintamente las teorías sociales. Las clases medias empiezan á sentir contra el proletariado la aversion y los celos con que las mira la aristocracia; arrastradas por la voz de sus intereses condena involuntariamente cuanto puede convenirle al logro de sus deseos. Importa mucho que no den oidos á esa voz engañosa.

La familia, la propiedad, la personalidad de hombre, son indudablemente sagradas: nada que tienda á destruirlas es digno de consideracion ni de respeto. Mas hay diferencia entre destruirlas y modificarlas. La familia de nuestros tiempos es casi la antitesis de la griega y la romana. La propiedad no ha presentado un mismo carácter ni gozado de los mismos derechos en todas las épocas ni en todos los pueblos. La personalidad del hombre, despues de haber pasado por una séria de evoluciones, no está aun en armonia con la del Estado. Todo sufre una elaboracion continua en el seno de la especie humana; y nada nos indica que esta elaboracion haya llegado ni esté por llegar á su término. La propiedad en nuestros mismos dias ha sufrido bondisimas reformas: las leyes de desamortizacion y espropiacion forzosa, le han impuesto un nuevo sello y alterádola esencialmente. La determinacion de la personalidad del hombre es uno de los constantes objetos de nuestra revolucion política. La familia ha recibido un nuevo ser del cristianismo, y se está desarrollando dentro de sus nuevas condiciones.

Se abriga un medio pueril por ciertas reformas. No se debe temer tanto que se realicen, como que empiecen sin haber sido debidamente preparadas. No solo no se estudia en España los sistemas sociales, se impide que se los traduzca: mal sin duda gravísimo. Cunden las ideas al través de todos los obstáculos, pero viciadas, y lo que es peor sin correctivo. Introdúcen la confusion en los ánimos, y son á la larga motivo de grandes perturbaciones. No las mejores sino las peores suelen encarnarse en los pueblos. ¿Por qué se ha de prohibir que se las discuta libremente?

En Inglaterra se han defendido los sistemas sociales á la luz del dia; no solo defendido, sino aplicado: testigos los establecimientos manufactureros de New-Lanark y Orbiston. El socialismo en Inglaterra no ha provocado jamas desórdenes. No los ha producido tampoco en la América del Norte, y tiene allí Cabet su Icaria, Considerant su falansterior, ha tenido Roberto Owen su New Harmony. ¿Qué propaganda tan activa no se ha hecho por otra parte en Francia! El sansimonismo ha podido establecer sin dificultad su iglesia; el fourrierismo su escuela; y han publicado uno y otro á centenares, las obras y folletos, sobre todo, despues de la revolucion de julio. Leroux espone y defiende sus doctrinas desde el año 25, Proudhon desde el 37, Gabet desde el 40. Las cuestiones sociales han logrado poner á su servicio, no solo el libro, sino el diario y la novela. Llega sin embargo la explosion del 48, y se amenaza con la pena de muerte al ladron desde el pié de las barricadas, victorean la propiedad los mismos que proclaman la república. La idea por sí, ¿á qué escisiones no dió lugar en Francia? Las sangrientas jornadas de julio, no al socialismo sino á las esperanzas temerariamente encendidas por el gobierno provisional, fueron debidas. Frustradas por un decreto tan linsojeras ilusiones, armó la desesperacion el brazo de las clases jornaleras.

Donde hay luz para todas las ideas, ninguna se impone á la nacion que no haya sido depurada en el crisol del debate. ¿Prevalecen allí jamas los sistemas falsos? Se desconfia injustamente del criterio de los pueblos. Nada en el mundo ha sido objeto de una tan constante é ilustrada predicacion como el comunismo. Génius como Platon se han dedicado á formularlo. Cristo le ha establecido entre sus apóstoles y apoyándole mas ó menos directamente con la autoridad de su palabra. Hombres que cuenta la iglesia entre sus santos, le han presentado como la organizacion social mas perfecta. Almas como la de Fenelon, le han cubierto con el velo mágico del sentimiento y la poesia. Tomás Moor, Campanella, Mably, Cabet, le han ido acomodando al estado intelectual de las naciones modernas. Ni la palabra ni el ejemplo han logrado hacerle jamas la inspiracion de ninguna sociedad constituida. Ha sido establecido en algunas, pero solo por la dictadura; aspiracion comun lo ha sido en sectas como la de los pitagóricos, los esenios, los anabatistas, los moravos; jamas de todo un pueblo. Aun su misma influencia, mas que en los pueblos se ha dejado sentir en los gobiernos.

Los pueblos se han mostrado constantemente refractados á una idea que al parecer tanto debia halagarlos: su personalidad les ha hecho protestar instintivamente contra sistemas que la anonadaban. ¿Se quiere una prueba mas evidente del poco peligro que ofrecen las ideas sociales, aun las mas exageradas? Las ideas sociales son indudablemente mas ocasionadas á trastornos hoy que en los tiempos de Platon ni en los de los Morus: cuando está en pié un problema, deseosos los que sufren de encontrarle solucion, las abrazan con facilidad y trabajan por verlas pronto realizadas. Mas ¿dónde sucederá naturalmente que sea el pueblo mas fácil en abrazar las falsas? Donde se les cierre la entrada ó donde se les abra y quepa discutir las libremente.

Aun cuando esos sistemas sociales contuviesen las mas crasas aberraciones, cuando fuesen la negacion clara y decidida de todos los vinculos sociales, seria hoy una necesidad sujetarlos á amplios y solemnes debates. Ni Saint-Simon, ni Fourier, ni Proudhon, ningun otro jefe de escuela han sido inteligencias vulgares, merecedoras de desprecio. Se han levantado todos á muy altas concepciones é impreso fuertemente su huella en el terreno ya de la historia, ya de las ciencias físicas, ya de la filosofia. No es de suponer que en sus sistemas no hayan hecho dar algun paso al problema. Háyanle hecho dar ó no, basta lo falso de sus teorías podria hallar eco en muchos hombres. Su estudio como su discusion

son de todos modos indispensables: indispensables para marchar de frente á la estuacion del proletariado, indispensables aun para salvar los intereses creados por la revolucion y privar á los hombres de lo pasado de una de las poderosas armas de partido.

El estudio de la cuestion no es de seguro fácil. Simplemente para analizar con fruto los sistemas de que tanto hemos venido hablando en este artículo, se necesita tiempo, voluntad decidida y una atencion muy séria. Son pocos los reformistas que como Cabet han formulado de un golpe toda su teoría. Cuanto mayor ha sido su talento, tanto mas largo y turtuoso el camino por donde han llegado á la concepcion clara y completa de su reforma. Saint-Simon, despues de muchas y muy costosas investigaciones, murió sin dejar un cuerpo cerrado sin doctrina. Proudhon, en los momentos que escribimos, está aun distante del término de su carrera. Han ocupado todos muchos é importantes años de su vida en trabajos puramente críticos, no por serlo, menos interesantes y profundos. Solo por la negacion se llega á la afirmacion de ideas positivas; todos han empezado por demoler la vieja sociedad, y lo han hecho casi todos con raro talento. Proudhon, especialmente, ha descargado rudos y certeros golpes sobre todas las ideas del siglo. Cebado en esa obra de destruccion ha necesitado del grande estallido de febrero para dejar la piqueta y tomar el compás y la escuadra.

Es indudable, cierto: no es fácil el estudio de esos sistemas sociales. Presentan algunos un inextricable dedalo de contradicciones; otros, embozado el pensamiento, gracias á la calamitosa época en que fueron escritos; otros desenvueltas las ideas en una tenología particular con que tarda el lector en familiarizarse. Si bien los hay que no han tenido aun otra elaboracion que la de sus autores; otros, y son los mas, han pasado ya por el trabajo de sus respectivas escuela. No es raro que los discípulos hayan corregido la obra del maestro, y aun dándola otro sesgo. La dificultad en el estudio de esas doctrinas sube de punto.

¿Qué valen, empero, todos estos obstáculos para el que ama de corazon la humanidad y desea ver resueltos por la ciencia, y no por costosos ensayos, los problemas que afectan mas de cerca la suerte del hombre? Estudiemos, y ya que conoczamos el estado de la cuestion, meditemos en el silencio de nuestras pasiones á la luz de la razon y la conciencia.

FRANCISCO PI Y MARGALL.  
(Ambos Continentes.)

MADRID 16 de junio.

No es cierta, positivamente no es cierta, lo noticia que dió anoche un periódico y que hoy bajo su fé reproducen otros, de que ya está resuelta la cuestion de concesion de arbitrios para las carreteras de Cataluña. En esta cuestion no hay mas de verdad que lo que hace cerca de un mes dijo la *Correspondencia autógrafa*. Los ministros de Hacienda y Fomento estaban de acuerdo en proponer que se restableciesen los antiguos arbitrios que pagaba Cataluña para carreteras, sin perjuicio de las modificaciones que en ellos debieran introducirse. El asunto fué llevado al Consejo de ministros y todavia, lo aseguramos de nuevo, no ha llegado el momento oportuno de tomar sobre él una resolucion.

En la Bolsa de Madrid los precios de los fondos han tenido hoy cortisima alteracion.—Se han negociado y publicado así el 3 consolidado como el diferido, el primero á primera hora á 40.55 al contado y despues á 40.50; y el segundo á 28.40. De este último tambien se ha hecho una operacion á 28.40, á fin del corriente en firme, y otra á 28.50 á fin del próximo ó á voluntad. Así las amortizables como el personal, no han tenido altera-

cion, como tambien las acciones de carreteras ni los cambios.

Por las anteriores noticias,  
P. J. GELABERT Y POL.

PALMA.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana

LA NATIVIDAD DE SAN JUAN BAUTISTA.

CULTOS SAGRADOS.

Dia 24.

En la parroquial iglesia de Santa Eulalia, la cofradia de San Eloy, erigida en la misma, celebrará la fiesta de su titular con solemne oracion de cuarenta horas que empezarán mañana á las nueve y media, á las diez la misa mayor cantada por la reverenda comunidad. Por la tarde solemnes víperas, completas, maitines y laudes, y en seguida se reservará el Santísimo Sacramento.

—En la parroquial de Santa Cruz fiesta del santo Cristo á intencion de devota persona con misa mayor solemne que cantará la reverenda Comunidad.

—En la parroquial de San Jaime el segundo dia de novenario del gran padre de la Providencia San Cayetano, siendo el orador don Cayetano Ignacio Seguí Pro.

—En la iglesia del Santo Hospital á las cuatro de la tarde tendrá lugar el décimo-tercero dia del quincenario dedicado á la preciosísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo, con música y sermon que dirá don Francisco Vidal presbítero.

—En la Catedral á las diez misa mayor solemne con sermon de la festividad del dia que dirá el doctor don Pedro José Llampayes presbítero beneficiado en la misma.

Dia 25.

Continúan las cuarenta horas en Santa Eulalia siendo la esposicion á las seis; á las diez la misa mayor con música y sermon que dirá don Juan Bautista Pol Pro. mercedario esclaustrado: por la tarde los cantos de coro como el dia anterior y acto continuo la reserva.

—En Santa Cruz al anochecer la devocion del dia veinte y cinco dedicado á la memoria del nacimiento de nuestro amable Salvador.

—La misma devocion á la misma hora se hará en San Jaime.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ... 4 hs. 33 ms.  
Pónese... á las .. 7 » 31 »  
Hora en que debe señalar el reloj al medio dia verdadero.  
Las 12 hs. 1 m. 48 s.

AVISOS OFICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana: el comandante graduado capitán del regimiento infanteria de Asturias, don Francisco Farrucha y Willens.  
Servicio de la plaza, Asturias.  
El T. C. S. M.—Benito de Amores.

ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUJIA de las Baleares.

Mañana juéves 24 del actual á las diez de la misma en el edificio de Montesion esta academia vacunará gratuitamente á todas las personas que se presenten al espresado efecto. Los interesados deberán entregar escritos en unapapeleta el nombre y apellido del que haya de ser vacunado, y calle, número y manzana en donde vive. Palma 23 de junio de 1858.—P. A. D. L. A.—José Enseñat, secretario de gobierno.

JUNTA MUNICIPAL DE BENEFICENCIA DE PALMA.

Rifa del mes de junio de 1858.

En el sorteo verificado hoy á beneficio de la Casa de Misericordia han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Números.
1. <sup>a</sup> Cien libras mallorquinas. . . . .	10250
2. <sup>a</sup> Cincuenta idem idem. . . . .	9901
3. <sup>a</sup> Veinte y cinco idem idem. . . . .	4345
4. <sup>a</sup> Quince idem. . . . .	5484
5. <sup>a</sup> Diez idem. . . . .	1403
6. <sup>a</sup> Otras diez idem. . . . .	4034
7. <sup>a</sup> Otras diez idem. . . . .	916
8. <sup>a</sup> Seis idem. . . . .	6663
9. <sup>a</sup> Otras seis idem. . . . .	847
10. <sup>a</sup> Otras seis idem. . . . .	8876
11. <sup>a</sup> Otras seis idem. . . . .	3363
12. <sup>a</sup> Otras seis idem. . . . .	10352
Aproximaciones.....	
10249	
10251	

Palma 22 de junio de 1858.—Guillermo Antonio Puerto, vocal-secretario.

CIUDAD DE PALMA.

NOTA de los precios que han tenido en el mercado de esta capital los frutos y artículos de primera necesidad que á continuacion se espresan durante el segundo tercio del mes de junio.

	Lib.	suel.	din.
Trigo, cuartera. . . . .	4	10	»
Id. menudo, id. . . . .	»	»	»
Cebada, id. . . . .	2	2	»
Centeno, id. . . . .	»	»	»
Maiz, id. . . . .	3	»	»
Garbanzos, id. . . . .	6	12	»
Arroz, arroba. . . . .	1	17	»
Aceite de 1. <sup>a</sup> clase, cuar. . . . .	1	3	»
Id. de 2. <sup>a</sup> . . . . .	1	2	»
Vino, cuartin . . . . .	1	18	»
Aguardiente. . . . .	5	»	»
Vaca, libra. . . . .	»	8	»
Carnero, id. . . . .	»	10	»
Tocino, id. . . . .	»	12	»
Trigo candeal cuartera. . . . .	5	2	»
Habas, id. . . . .	4	10	»
Habichuelas, id. . . . .	7	13	»
Guijas, id. . . . .	»	»	»
Leña, quintal. . . . .	»	7	»
Carbon de encina, id. . . . .	1	9	»
Id. de mata, id. . . . .	1	4	»
Algarrobas, id. . . . .	1	1	»
Almendron, id. . . . .	21	»	»
Queso, id. . . . .	10	10	»
Lana, id. . . . .	16	»	»
Paja larga. . . . .	»	10	»
Id. tallada. . . . .	»	9	»
Leña para horno, soma. . . . .	»	11	»

NAUTICACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 22.  
De Gandia en 3 dias laud Carmen, de 13 toneladas, pat. Antonio Martorell, con 4 marineros y tomates.  
De Arenis en 5 dias idem Leonor, de 26 toneladas, pat. Andres Vicente Riera, con 5 marineros un pasagero, obra de barro y efectos.  
De Altea en 3 dias idem Desamparados, de 21 toneladas, pat. Francisco Ferrer, con 2 marineros, 2 pasageros y patatas.  
De Málaga en 11 dias bergantin Brillante, de 151 toneladas, capitan don Antonio Singala, con 14 marineros y azúcar.

IDEM DESPACHADAS.

Dia 22.  
Para Sihora tartana San José, de 52 ton., capitan don Jaime Pujol, con 7 mar., vino y efectos.  
Para Mahon laud Carmen, de 16 ton., patron Juan Valent, con 5 mar. y frutas.  
Para Barcelona id. San Telmo, de 52 ton., patron Gabriel Flexas, con 5 mar. y corteza de pino.  
Para idem vapor Mallorquin, de 155 toneladas, cap. don Antonio Balaguer, con 18 marineros, 64 pasageros, balija y efectos.  
Para Tarragona javeque San Juan, de 59 toneladas, pat. Andrés Barceló, con 6 mar. 1 pas., trigo é id.  
Para Ibiza místico Veloz, de 36 ton., patron Francisco Pujol, con 5 mar., 10 pas. y lastre.  
Para Valencia laud San José, de 51 ton., patron Francisco Mateu, con 6 mar., 1 pas., trigo y harinas.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## Al público.

Está para alquilar la tienda de la plaza de Cort, en donde estaba situado antes el despacho de la imprenta de Gelabert. Para su ajuste y demás condiciones avistarle con su dueño, *Pas d' en Quint*, número 74, piso principal.



### DILIGENCIA DE MANACOR A PALMA Y VICE-VERSA.

Queda establecido un omnibus de mucha comodidad, que hará su carrera desde Manacor á esta ciudad y vice-versa. Saldrá de Manacor los lunes, miércoles y viernes á las cuatro de la mañana y de Palma los martes, jueves y sábados á las dos de la tarde. Los precios de pasaje son los siguientes:

Asientos de berlina. . . . . 14 sueldos.  
Idem de coche. . . . . 12 »

Se despacha en esta ciudad en la antigua posada de Lluch calle de la Tierra-Santa.

### GRAN ESTABLECIMIENTO

DE  
BAÑOS.

AL ESTILO SITUADO  
NORTE-AMERICANO. EN LA PARED BLANCA.

D. Narciso Gorgui tiene el honor de ofrecer al público palmésano el referido establecimiento edificado dentro del mar en la parte de Levante y punto denominado *la pared blanca*, donde encontrarán las comodidades deseadas todas las personas que gusten disfrutar de él, el cual quedará abierto el día 24 de este mes.

Un puente de madera conducirá á un salon propio para descansar los bañistas estando resguardados del sol y ocultos á la vista de los transeúntes.

Precio de un baño.

Con ropa. . . . . 3 rs. 12 ms.  
Sin ropa. . . . . 2 24  
Con carruaje. . . . . 4  
Con ropa y carruaje. . . . . 5  
Abono de 12 baños.  
Sin carruaje. . . . . 24 reales.  
Con carruaje. . . . . 40  
Con ropa sola. . . . . 36  
Con ropa y carruaje. . . . . 50

Bañeras por 4 personas.

Por un baño. . . . . 10 reales.  
Con ropa sin carruaje. . . . . 14  
Con ropa y carruaje para las cuatro personas. . . . . 18

Por abono á las grandes bañeras de 12 baños por cuatro personas.

Sin carruaje. . . . . 72 reales.  
Con carruaje para cuatro personas. 130  
Con ropa y carruaje para id. . . 176  
Bañera para seis personas.  
Por un baño sin ropa. . . . . 12 reales.  
Por uno id. con ropa. . . . . 16  
Por uno id. con id. y carruaje. . . 24

Abono de 12 baños para 6 personas.

Sin ropa ni carruaje. . . . . 96 reales.  
Con ropa para las seis personas. 148  
Con carruaje y ropa para id. . . 220

En la tienda de ferretería y droguería de don Juan Villalonga, plaza de Cort, números 39 y 40 se espenderán los abonos ó tarjetas, sin perjuicio de efectuarlo en el mismo establecimiento de baños.

Se excusa encomiar este establecimiento: su director espera que satisfará los deseos del público á quien desea complacer: si esto llega á conseguir quedarán cumplidos los suyos.

NOTA. También se espenderán medios abonos para 6 baños á los precios marcados.

Por pocos dias habrá tres carritos disponibles para llevar á los bañistas al sitio espesado; uno de ellos estará situado en la Portella y dos en la puerta de San Antonio.

Empezarán su ruta á las cinco de la mañana hasta las once de la misma y la continuarán por la tarde desde las tres hasta las diez de la noche, emprendiendo su marcha cada hora. Mas adelante en vez de carritos habrá el mismo número de galerías.

### Liquidacion

de la fábrica de la Merced en el claustro del mismo convento.

30 por ciento de rebaja. Driles, lanillas, driles blancos para la tropa, y patenes.

26 telares anchos en venta con máquinas de tapones y todos los utensilios necesarios. También se vende una báscula. Si á alguna persona le conviniere alquilar la fábrica se admitirán proposiciones. Pasado el término de 15 se concluirá la venta.

### LITOGRAFIA.

Se desean comprar una ó dos prensas de litografía de construcción extranjera y sistema moderno, tanto con piedras, rúls y demas, como sin ellos. Podrá tratarse su ajuste con don Pedro A. Escat, litografía frente el cuartel del Carmen, número 28.

HA LLEGADO A ESTA CAPITAL UN gran surtido de arañas de cristal de varios tamaños y dibujos las cuales contienen diferente número de luces, de la fábrica de Vilanova de Barcelona. El despacho estará abierto en la calle del médico Oliver, manzana 36, núm. 11.

EL DIA 1.º DEL ACTUAL SE PERDIERON desde el mercado hasta el huerto llamado del Rey en esta Capital, una cédula de retiro, un título de Torrero y una Real orden que trata sobre el mismo asunto, expedidos á favor de Antonio Marí y Guasch, la persona que haya encontrado dichos documentos y quierá devolverlos á su dueño, podrá servirse presentarlos en la Comandancia de Toreros de estas islas y se le gratificará el halazgo.

UNA JÓVEN QUE SABE PLANCHAR, guisar y todos los quehaceres domésticos, desea encontrar colocacion en clase de criada. Darán razon frente el hospital militar núm. 37.

### CAMBIO DE DOMICILIO.

El salon de peluquería que está á cargo de José Casanovas, se ha trasladado frente á la casa que estaba antes, en la misma plaza de Copiñas, núm. 39. El dueño de dicho establecimiento ha procurado arreglar el nuevo salon con todo el aseo y esmero posibles, á fin de que sus constantes parroquianos y favorecedores disfruten de todas las comodidades apetecibles y estén servidos con la mayor decencia y exactitud.

NO HABIENDO TENIDO EFECTO EL REMATE del predio *Son Ordines* anunciado para el día 21 del corriente, queda señalado el día 25 del que rige á las nueve de la noche en la plaza de Cort, si la postura acomoda, y con arreglo al plan de condiciones que obra en poder del corredor Andrés Serra.

ARRIENDO.—Se desea tomar en arrendamiento una casa zaguán ó tienda, que tenga derecho de agua y huerto ó corral ó lavadero. En esta imprenta darán razon.

### GRAN SURTIDO DE BRAGUEROS.

En el taller de Bernardo Obrador, guarnicionero, situado en la Plaza de Cort, acaba de recibirse un surtido muy completo de bragueros de todas dimensiones, aplicables á toda clase de quebraduras. Su buena construcción y disposición del resorte, son la mejor garantía para evitar con su aplicación las consecuencias graves de las quebraduras. Se venden á precios equitativos.

### Géneros de hilo puro fabricados en Mallorca.

En la tienda calle de las Monjas de la Misericordia se venden lienzos, los llamados *brinets*, de todas clases y dimensiones como son 3 1/2 palmos, 4, 4 1/2, 6 y 6 1/2, estos últimos muy á propósito para sábanas. Como estos *brinets* son tejidos en Establiments en la fábrica que los dueños de dicha tienda tienen allí, pueden dárlos mas baratos que ningún fabricante de Palma. Hasta ahora los han ido vendiendo únicamente al por mayor; pero desde hoy quieren espenderlos al por menor en su propia tienda para acreditar el género conforme merece su buena elaboración y clase.

### CRIADA.

Se necesita una de buenas circunstancias y que sepa desempeñar los quehaceres domésticos. La que reúna ambas cualidades puede pasar al despacho de esta imprenta, *Pas d' en Quint*, y la informarán.

EN LA CALLE DE S. LORENZO. NUMERO 22, necesitan una criada de edad de 16 á 24 años; en el segundo piso viven los señores que la admitirán, siempre que su conducta sea buena, y sepa hacer las faenas de una casa.

### A los marinos.

En la imprenta de este periódico, *Pas d' en Quint*, número 74, piso principal, se vende el siguiente libro

#### NOCIONES ELEMENTALES

DE  
LA ORDENANZA Y LEGISLACION  
DE  
LAS MATRICULAS DE MAR.

Publica en forma de diálogo D. JOSÉ MARCELINO TRAVIESO, auditor cesante del apostadero de la Habana.

Única edición oficial.  
Un tomo en 4.º 16 reales.

SE NECESITA UN JÓVEN DE BUENAS circunstancias para servir en clase de criado; se necesita igualmente una criada de buena conducta. Darán razon en el Café del Recreo, de tras de la Pescadería nueva.

ALMONEDA.—En la calle de la Riera, junto al teatro, vulgo las Casas de las Comedias, número 19 se hace de varios muebles que se hallan en buen estado y se venden á precios cómodos.

EN LA CALLE DE LA HERRERIA BAJA esquina á las Vueltas del Borne, casa número 27, manzana 230, piso segundo, hay una señora viuda que admitirá algunos caballeros á pupilo; en la misma podrán informarse.

### Créditos contra el Estado.

En la calle de la Capellería, manzana 79, número 7, piso 2.º, se compran créditos contra el Estado, sean de la clase que sean.

VENTA.—Se vende un caballo de 7 palmos y 1/4; como igualmente un carretón nuevo; todo muy bien arreglado. El tartanero frente las Mifonas dará razon.

ALQUILERES.—Se alquila la casa zaguán calle de Carasas, número 14, manzana 196, la que tiene mucha capacidad, agua de fuente y de pozo.

SE DESEA VENDER UN PREDIO DE unas 4 1/2 cuarteradas de estension, media hora distante de esta ciudad y lindante con el camino de Buñola. En esta imprenta darán razon.

SE HA PERDIDO UN ALFILER DE CABEZA con siete rubines; se replica al que lo haya encontrado que se sirva devolverlo a su dueño, que tiene otro igual, y gratificará con diez reales. En esta imprenta darán razon.

## CRIMENES CÉLEBRES

POR

### ALEJANDRO DUMAS.

VICTOR HUGO, CAMILO LEYNADIER, EUGENIO BARESTÉ, LAMARTINE, BERRIER, ESQUIROS, ARNOULD, FOURNIER, FIORENTINO, MALLEFILLE, LOS REDACTORES DE LOS DRAMAS JUDICIARIOS, LOS COMPILADORES DE LAS CAUSAS CÉLEBRES, Y EL AUTOR DE LOS MARTIRES DE LA LIBERTAD.

GRANDIOSA É INTERESANTE PUBLICACION  
COMPILADA Y TRADUCIDA

por D. Manuel Angelon y D. Eduardo de Inza.

EDICION DE LUJO.

CONDICIONES DE LA SUSCRIPCION.

Los CRIMENES CÉLEBRES saldrán á luz en edicion de gran lujo, y constarán de unas cuarenta entregas, de 16 páginas cada una cuasi foleo, papel superior, tipos nuevos y elegantes, perfectamente satinada y envuelta en una cubierta de color.

A cada dos entregas se acompañará una gran lámina suelta, dibujada por los primeros artistas de Paris y grabada por los mas inteligentes de España y del extranjero.

El precio de cada entrega será de UN REAL en toda España, publicándose dos cada semana con la mayor seguridad.

Con la entrega 1.ª se acompaña una elegante cubierta para encuadernar la obra.

El primer CRIMEN CÉLEBRE que publicaremos será el *Máscara de hierro* por C. Leynadier, que constará de unas siete entregas con magníficas láminas.

El prospecto con mas estensos detalles se halla de manifiesto en la imprenta de Gelabert, *Pas d' en Quint*.

PALMA:

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable.